
 

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal de Trabalho e Empreendedorismo - SMTE 

Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário 

Ata da 6ª Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento 

Rural Sustentável e Solidário - CMDRSS. Aos quatro (04) dias do mês de 

abril de 2017, no Mercado Gourmet, espaço interno ao Mercado Municipal 

Paulistano, na Rua da Cantareira, 306, Centro, São Paulo – SP, realizou-se a 

6ª Reunião Ordinária do Pleno do Conselho Municipal de Desenvolvimento 

Rural Sustentável e Solidário – CMDRSS. PAUTA: 1.Informes (Reuniões 

COSAN, SVMA e Bloomberg);  2. Plano de Metas; 3. Regimento Interno; 4. 

Plano de Desenvolvimento Rural; 5. Encerramento. Estiveram presentes, 

conforme assinatura em lista: Luis Henrique Marinho Meira, Cristiano Mendes e 

Leandro Costa Cuerbas – Secretaria de Trabalho e Empreendedorismo; 

Patrícia Marra Sepe e Anna Kaiser Mori – Secretaria Municipal de Urbanismo e 

Licenciamento; Débora Grecco de Oliveira Perazza – Subprefeitura de 

Parelheiros; Maria Lucia Ramos Bellenzani – Câmara Municipal de São Paulo; 

Andrea Mayumi Chin Sendoda – Secretaria Estadual do Meio Ambiente; 

Juliana Hernandes Antunes – Secretaria Especial de Agricultura Familiar e do 

Desenvolvimento Agrário do Governo Federal; Mauro Spalding de Paula 

Monteiro – Agricultor da Zona Sul; Pedro Luis Barbosa de Almeida – Agricultor 

da Zona Leste; José Eriel Alves Souza – Agricultor da Zona Norte; Isamu 

Yokoyama – Conselhos das Áreas de Proteção Ambiental Capivari Monos e 

Bororé Colônia; Christiane Gasparini Araujo Costa – Conselho Municipal de 

Segurança Alimentar e Nutricional – COMUSAN-SP; e Tiago Arpad Spalding 

Reiter – Instituto Kairós Ética e Atuação Responsável. Dando início à reunião, 

Patrícia fez avaliação positiva da reunião que o CMDRSS e COMUSAN tiveram 

com a equipe da Bloomberg e que no momento está sendo discutida a forma 

de participação social nesse processo todo. Informou também que as 

Secretarias envolvidas estão definindo os indicadores de sucesso (de 3 a 5 

indicadores no máximo) e os mais específicos das ações e estão trabalhando 

no mapeamento de todos os atores envolvidos e o encadeamento das ações. 

Pedro relatou que a reunião com a SVMA focou na discussão de como poderia 

ser utilizada a verba do FEMA para pagamento de serviços ambientais e que a 

reunião foi positiva nesse sentido, a partir de editais a serem lançados. Foi 

informado que não é possível a abertura de edital para pagamento neste ano 

devido à necessidade de identificar quais serviços serão pagos e valoração 

deles. Também foi acordado que seria utilizado o recurso de PSA para fazer os 

estudos de áreas prioritárias e serviços ambientais prestados por agricultores e 



o compromisso foi realizar os estudos para subsidiar o projeto para 208 e 2019 

e também ter recursos para ATER de transição agroecológica.  Lucia sugeriu 

que antes de esses Editais serem lançados é preciso que sejam passados aos 

Conselhos para validação. Sobre o Plano de Desenvolvimento Rural, Anna 

disse que é preciso que o GT pense em alguma metodologia de sua 

construção e trazer para validação na reunião Plenária. Lucia B. disse que 

temos que ficar bastante atentos com relação ao prazo de construção e 

entrega do Plano Plurianual para que as ações sejam cotejadas nele. Sr. Eriel 

retomou que é preciso reconhecer a realidade local, em especial, a da Zona 

Norte, na qual já foram agendadas visitas e não foram efetivadas. O 

Coordenador de SAN, Sr. Marcos Chiovetti, disse que o reclame apresentado 

pelo Sr. Eriel é muito bem colocado, pois não há como se fazer um Plano sem 

conhecer a realidade dos agricultores e é isso que dá sucesso ao projeto. Chris 

fez um relato de como ficou a construção do Programa de Metas da nova 

gestão dizendo que não apareceu nada de Segurança Alimentar e Nutricional e 

disse que está sendo articulada a construção de um documento com vários 

movimentos sociais e que há uma força tarefa para que participem de todas as 

Audiências Públicas Regionais. Arpad questionou os presentes sobre como 

estava o andamento da proposta de decreto de reestruturação do CMDRSS. 

Cristiano disse que houve a proposta de alteração em dois artigos e a mudança 

da representação governamental e este está em tramitação. 

ENCAMINHAMENTOS: 1. Oficina entre CMDRSS e equipe da Bloomberg a 

ser articulada para acontecer no dia 02 de maio 2. Compartilhar 

antecipadamente como se dará a Oficina; 2. Agendar reunião extraordinária 

para discutir o Plano Municipal de Desenvolvimento Rural; 3. Realizar visita aos 

agricultores(as) da Zona Norte; 4. Encaminhar documento elaborado pela 

sociedade civil para subsidiar a participação nas Audiências Públicas do 

Programa de Metas e articular a adesão e participação de novos movimentos; 

5. Fazer ajustes na minuta de decreto, encaminhar às(aos) Conselheiras(os) 

até o dia 11 de abril; 6. Realização de reunião do GT do Plano de 

Desenvolvimento Rural; 7. Regimento Interno como ponto de pauta para a 

nova Plenária. Após informes finais, é dada por encerrada a reunião, 

determinando que fosse lavrada a presente ata, lida e achada conforme, é 

devidamente assinada. 

 

Luis Henrique Marinho Meira 

PRESIDENTE 

 

Leandro Costa Cuerbas 

SECRETÁRIO EXECUTIVO 


